

LA TERCERA REUNIÓN ANUAL DEL SEMINARIO ALES HRDLICKA

PATRICIA OLGA HERNÁNDEZ ESPINOZA // FOTOGRAFÍAS: MARÍA FERNANDA LÓPEZ MORENO



CEREMONIA DE INAUGURACIÓN DEL SEMINARIO ALES HRDLICKA 2017 EN LAS INSTALACIONES DE LA EAHNM. DE IZQUIERDA A DERECHA EL DELEGADO DEL CENTRO INAH CHIHUAHUA, ANTROP. JORGE CARRERA ROBLES; EL DELEGADO DEL CENTRO INAH SONORA, ANTROP. JOSÉ LUIS PEREA GONZÁLEZ; EL DIRECTOR DE LA ESCUELA DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA DEL NORTE DE MÉXICO, DR. EMILIANO GALLAGA MURRIETA; LA COORDINADORA DEL SEMINARIO ALES HRDLICKA DRA. PATRICIA OLGA HERNÁNDEZ ESPINOZA.

Hace dos años se formó la red de investigación “La Población del Noroeste de México”, en la que fuera la primera reunión del Seminario Ales Hrdlicka, y que en 2017 celebró su tercera edición en la ciudad de Chihuahua, bajo el cobijo académico de la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México (EAHNM).

En la primera reunión, investigadores del Centro INAH Sonora, de la Universidad de Arizona, de la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México y del Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo (CIAD) de Hermosillo, tratamos de responder a la pregunta que nos convocaba: ¿qué sabemos de las poblaciones que habitaron y habitan el noroeste de México? Lo resultados fueron alentadores y para 2016 acordamos ampliar la red a todo el vasto norte, a partir de entonces la red cambió de nombre, ahora somos la red de investigación “La Población del Norte de México”.

Durante las dos sesiones anteriores dimos cuenta del avance en el conocimiento de sectores de población, pasados y contemporáneos, hicimos un balance de las tareas que debíamos desarrollar para avanzar hacia un formato formal de seminario investigación, fijando, para 2017, el tema de discusión “Curar los cuerpos, curar el alma. Salud y prácticas curativas en el Norte de México”, tema recurrente en las investigaciones de los participan-

EL COMITÉ ORGANIZADOR DURANTE LA SESIÓN DE DISCUSIÓN SOBRE EL TEMA DEL PRÓXIMO SEMINARIO.



tes en la red, en el que había que profundizar y discutir, fuera ya de un programa de congreso, donde las aportaciones se diluyen y no se discuten por el rigor del tiempo otorgado a cada ponente y lo apretado del programa.

El seminario de 2017 contó con 30 ponencias, distribuidas en cinco mesas de trabajo: una dedicada a las poblaciones antiguas, dos a estudios en poblaciones contemporáneas y otra a la antropología física forense; los ponentes no solo fueron académicos y estudiantes de la EAHNM, sino también colegas de los Centros INAH Baja California, Sonora y Chihuahua, de la Dirección de Estudios Arqueológicos y de la Dirección de Antropología Física, estas dos últimas dependencias del INAH. Los trabajos fueron revisados y seleccionados por un comité científico, quienes se ajustaron al eje temático establecido para esta tercera reunión, cuyo abordaje se realizó desde distintas perspectivas, lo que hizo necesario discutir los nuevos postulados teóricos, estandarizar metodologías y conocer las limitantes metodológicas de lo que hasta hoy sabemos de la salud de los habitantes del norte de México, tanto en el pasado como en la actualidad.

Como en las otras dos ocasiones, el seminario también tuvo como meta la capacitación de recursos humanos, tanto profesionales como los que están en vías de formación, por lo que este año el

seminario dio inicio con un curso dirigido a los estudiosos de las poblaciones antiguas, a cargo de la Dra. Jessica Inés Cerezo Roman, del Instituto Politécnico de California, con sede en Pomona, especialista en el estudio de las cremaciones de restos humanos, aportando herramientas para abordar el estudio de estos restos tan comunes en el norte de México.

El segundo día de trabajo inició con una ponencia magistral a cargo del Dr. Armando Haro, investigador de el Colegio de Sonora, cuyo campo de experiencia está en la salud y las prácticas curativas de las poblaciones indígenas contemporáneas, brindando así el marco ideal para el inicio de la discusión sobre este tema.

Además de la amena convivencia académica que propició el intercambio de propuestas y de ideas, tuvimos una magnífica exposición fotográfica a cargo de la Antrop. Fís. María Fernanda López Moreno, con imágenes del seminario de 2016.

Al cierre de los trabajos de este seminario, los integrantes de la red discutieron sobre el tema que regirá los trabajos del seminario 2018, acordándose “La variabilidad poblacional desde la interdisciplina. La variabilidad humana y la raza”, tema por demás importante para los estudios de las poblaciones originarias de esta vasta región del México contemporáneo y su pasado prehispánico.



LA CUARTA MESA DEL SEMINARIO “CURANDO EL ALMA” COORDINADA POR LA DRA. RAQUEL PADILLA, Y COMO PONENTE EL ANTROP FÍSICO MOISÉS VILLA Z.



ALUMNAS DE LA LICENCIATURA EN ANTROPOLOGÍA FÍSICA E INTEGRANTES DEL COMITÉ ORGANIZADOR.